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岁 月 剥去黄 色的尘土 ，时令睁开新绿的眼
睛 。一闪 ，五十年过去 ，林业部的牌子挂了又摘 ，
摘了又挂 ，部长也换了一茬又一茬 ，可梁希的名
字却牢牢地镌刻在林业职工的心中 ，犹如黄土地
上的树 ，根深叶茂 ，闪着绿色的光辉。

见过梁希的人都说 ，梁部长是个瘦老头儿 ，
体重只有 45公斤 ，浙江湖州人 ，出 身于名 门望
族 ，早年是清末的秀才 ，后留学 日 本学林学 ，留学
德国学林化 ，回国后新中 国成立 ，担任第一任林
业部长 。那时林业部加部长在内总共只有 12个
人 ，可人少效率高 ，硬是把经纬万端的 中 国林业
在短短的时间内理出了头绪 。

1950年夏 ，西北军政委员会报告 ，修天水至
宝鸡的铁路 ，需用大量的枕木 ，拟开发陕甘交界
的小陇山森林。梁部长接到报告之后 ，眉头紧锁 、
寝食不安 。他心里清楚 ，治理黄河仅仅在黄河的
堤防上下功夫 ，功效甚微 。若是中游的五大支流
还是不断地将泥土冲刷下来 ，非但黄河的堤防失
去作用 ，潼关以上修筑的水库也会被淤成泥库而
不能控制洪水 。梁部长用铅笔在地图上做了一个
标记 ，能否找到既解决枕木 ，又不砍森林的办法
呢？他仿佛感到黄河下游的千千万万双眼睛都在
看着大西北 ，看着小陇山那片弥足珍贵的绿色 。

走 ，到西北去看看。1950年 9月 梁部长带着
林业部的一半人马 ，也就是 6个人组成考察组 ，心
急火燎地乘坐了货车加挂的一节车厢从北京启程
来到西安。白天听西北军政委农林部的同志汇报 ，
晚上埋头于灯下一大堆材料中 ，天一亮便直奔渭

河。梁部长看后 ，充满了忧虑 ，他在一段文字中这样写道：“我们站在宝鸡的渭
河大桥上一看 ，岸上岸下成了一幅连环画 ：两岸的山上有毫无树木庇护的梯
田 ，岸边有宽阔的泥滩 ，河中则有几十丈宽几里长的沙滩 ，挡住了浊得象泥浆
一样的流水 ，把渭河分成两条河道 。它清楚地告诉我们：“山上的土是这样流
失的 ，河床是这样淤塞的 ，水灾是这样酿成的。”梁部长接着写道：“我们在渭河 ，
尤其是在渭河上游极倾斜的山地上所见到的山 田 ，他们耕了三年就放弃了 ，再
去找一片新地开垦 ，这不能叫耕地 ，只能叫运土。他们年年拼命把土运到河
里 ，自 己所得极微 ，而河流则酿成极大的灾害。渭河如此 ，泾水如此 ，洛 、汾 、无
定河都如此 ，黄河哪能不泛滥 ，哪得不成灾害？要正本清源 ，只有护林和造
林。”可惜的是这个并不复杂的道理 ，认识它 ，接受它 ，中国整整用了 50年的
时间 ，有人说真正理解黄河的人并不多 ，但梁部长是最有发言权的一个。

离开渭河 ，梁部长一行即赴小陇山考察 ，一路上搭货车 、坐牛车 、骑毛
驴，到达秦岭林场时 ，在一个简易平房里召开座谈会 。突然 ，爆破的岩石从天
而降 ，穿破屋顶把地面砸出一个大坑 ，梁部长风趣地说：“今天算是见识了天
上掉馅饼 ，不过这个馅饼还是够硬的。”招呼大家 ，继续开会 。会议结束后骑
着毛驴继续赶路 ，梁部长拍着毛驴依然幽默风趣地说：“老伙计 ，我可不是东
郭先生啊 ，他有那么多竹简 ，我才只有 45公斤呀。”到了小陇山 ，梁部长不顾
白天的劳累 ，晚上仍然在油灯下整理资料 ，整整三 日 ，早出晚归 ，钻密林 、涉
溪水 。他用一根木棍敲击着身边的一株株大树的树干 ，说小陇山 “这 54万立
方米木材蓄积量 ，就是存在银行的老本 ，利用时不能用老本 ，而应该用他的
利 息 。森林 的 利 息就是木材生长量 。假定这里 的木 材平均年 生长 率 为
2.5%，那么 ，54万立方米材积的年生长量就是 1.35万立方米。”梁部长建
议停建窄轨铁路 ，把小陇山的经营方针由 采伐森林改为重点保护和造林 。决
定远调东北小兴安岭的小材进关 ，支援大西北 。这在当时是一个富有远见而
大胆的决策 。今天看 ，尤显其正确 。这一决策与其说为西北人民保存了一片
绿色 ，倒不如说为中华民族的血脉——黄河保住了一股清流 。

离开小陇山的时候 ，同志们请梁部长题词 ，他略加思索 ，挥毫而就：“却
愿所来径 ，苍苍横翠微。”此后不久 ，梁部长继续考察 ，把黄河中游的几条水
土流失严重的支流全部考察完毕 ，还亲 自执笔写出了调查报告 ，为中央政府
制定治理黄河的综合规划提供了重要依据。

人过留名 ，英名不朽。梁希部长 ，西北人民怀念您 ，永远怀念您 。

谁让消费者 低人一等？
□ 文 /鲁 艺

有不少外国人瞧不起中国人 ，但没有
人瞧不起 中 国 人手里的钱 ，特别是 日 本
人 ，不赚中国人的钱可能就有不少人要饿
肚子 。

但就在中 国这个大市场 日 益受到重
视的同时 ，日 本一些企业对中国消费者的

歧视却越来越明 目 张胆 ，从东芝笔记本电
脑到三菱汽车 ，再到 日 航对 中 国乘客的
“特殊待遇”，一件件令人触 目 惊心！是什
么原因让这几家 日 资公司置巨额利润于
不顾 ，一而再 ，再而三地侵犯中 国 消费者
的利益呢？

究其原因 ，有的观点认为是 日 资公司

对中 国人长久以来形成的一种敌视 ，中 日
的历史渊源造就了 日 方这种心态 ；也有的
观点认为是我们在法律法规上存在缺陷 ，
日 资公司有这方面的借 口 。这些固然有一
定的道理 ，但即使这些原因 是站得住脚
的 ，日 资公司会因此而放弃利润么 ？正如

马克思所说 ，资本家对利润的追逐如苍蝇
逐血 ，他们不会因为其他任何原因放弃利
润的 。那么是什么原因使他们敢于冒无下
之大不韪呢？唯一的原因就是 ，他们这样
做根本不会太大地影响其利润的获得 ，起
码其利润的损失肯定低不予赔偿所造成
的损失 。

我们可以回头看一看 ，一些 日 资企业
无视中 国的法律损害中 国 员工的利益 ，他
们受到过足够的惩罚吗？东芝笔记本电脑
只给 中 国 用 户 “一个补丁”，不也把问题
“摆平 ”了吗 ？三菱汽车一边鞠躬 ，一边对
中 国消费者索赔的声音充耳不闻 ，我们又

作何反应？对 日 资企业对中 国消费者权益
的侵害 ，外国消费者因为事不关已而置身
事外 ，中 国 消费 者则 因 为 多 年来养成的
“ 忍气吞声 ”的 习 惯而相对漠然 。可以想
象 ，经过几个月 ，这些事情得到缓解 ，一切
又会慢慢恢复到原来的样子 。东芝依然故
我 ，三菱还是走遍华夏 ，日 航的中 国航班

还会依然客满 。既然这样 ，东芝 当 然只
愿意付出一个 “补丁 ”而不是一台新 电
脑 ，三菱也是只更换一条油管而不是把
售 出 的 汽车统统 召 回 ，日 航则能 省则
省 。这就像大街上骑 自 行车 ，没有摔伤
丢命的危险 ，谁还会像骑摩托车那样
戴上又重又笨的头盔呢 ？

如果 中 国 的 消费者能够群起而抵
制 ，日 资公司 岂敢如此无理。是谁让中
国 消费者低人一等？首先还是中 国 消
费者 自 己 。
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鸟语花香 ，日 丽风软是春天最具特
色的 自 然风景 ，尤其是莺歌燕舞给春色
赋予 了 灵气和动感 。宋人钱惟演诗云 ：
“城下风光莺语乱 ，城下烟波春拍岸。”
晏殊：“翠叶藏莺 ，朱帘隔燕。”秦观：“古
台芳榭 ，飞燕蹴红英。”到元人仇运的
“莎径泥深双燕湿 ，柳桥烟淡一莺鸣。”
古来骚人墨客的咏春诗赋 ，往往取材于
莺吟燕舞 ，留下了一幅幅令人陶醉的俊
鸟戏春图 ，同时也深深表达了他们爱鸟
的心声 。

当 然 ，春天的鸟儿不仅仅是燕莺会
唱出清脆婉转的歌儿 ，把个春天唱得生
机勃勃 ，姿色妩媚。林语堂说：“孔雀 、鹦
鹉 、云雀和金丝雀唱着不可摹拟的歌儿 ，
宇宙间没有一样东西比此更好。”秦牧
说：“它们 （鸟 ）真真是出 色的歌唱家 ，叫
得那么美妙 ，神奇 ，有时竟唱出一串长长
的颤音 ，让人获得高度的美的享受。”

鸟儿是可爱的 ，尤其是春天的鸟儿 ，
更可爱 ，更迷人 。白 居易亢唱：“劝君莫打
枝头鸟 ，子在巢 中 望母归。”杜甫与鸟儿
结下不解的缘分 ，常渴望鸬鹚“一 日 须来
一百回”。苏轼 、郑板桥最不喜笼中 养鸟 ，
认为笼养使鸟儿们失去飞翔天空林间的
自 由 ，进而断子绝孙 ，实在有违物情之常
理。鸟儿是人类的朋友 ，树林是鸟儿生存
的极乐世界 ，只有植树造林 ，绿化 田 园 ，
为鸟儿营造一个优生的环境 ，才能挽救
其绝灭的危险 。　（任树民 ）

连锁经营
□ 文 /沈 江 渝

朋友 白木在我们学校操场对面开了
一家叫 “白木名牌”的小服装店。白木不是
朋友的本名。白木在家中排行老四 ，而我
们那地方恰有 “白木老四 ”这种贬意的说
法 ，所以一直 自 认为脑瓜子不好使的老四
就把“白木 ”作了 自 己的代号 。

其实 ，我印
象 中 的 老 四 又
何曾不 “白木 ”
来着？老四卖的
服装从不讲价 ，
要就掏钱 ，不要
就走人 ，生意似
乎从来就清淡得可以 。而“白木名牌”隔壁
那家同样经营服装的小店 ，顾客却络绎不
绝 ，讨价还价之声不绝于耳 ，使 “白 木名
牌”更加显得顾影 自怜 。

一次 ，一个入时的少女在“白木名牌”
看中了一款裙子。一问价 ，就被吓走了 。
“60元 ，一分不少 ，名牌是不讲价的 ，要不
要随你。”白木当时还说得斩钉截铁。末
了 ，还加上一句 “你要在城里找得出低于

60元一条 的这 种 裙子 ，我这店就送你
了。”

没多久 ，少女拿着一条从隔壁店买的
同样的裙子 ，又折回来气 白木：“你看 ，这
条裙子跟你卖的一个样 ，丝毫不差 ，但才
花了 35元。这回你要说话算数 ，就把这店

让给我。”白木
气也不是 ，笑也
不是 ，只狠狠说
了一句：“隔壁
这杂种。”按说
照老 四 这 个 卖
法 ，迟 早得 关

门 。但直到如今 ，老四还是老四 ，该交的税
费一个子也不少 ，而且 ，据说工商局那边
还准备给他评个什么经营先进个人呢。白
木说这是“外行看热闹 ，内行看门道。”

原来 ，隔壁小店也是白 木做 “东”，由
他的小姨夫在里招呼着。“你别看我一天
没有卖出几样东西 ，但我的 “连锁店”一个
月 下来的钱 ，少说也够你三个月 的工资。”
说完 ，白木冲着我诡谲地一笑 。

央 视 《 笑傲
江 湖》

拍摄花絮
□ 文 /京 静

李亚鹏 “住店 ”
饰演男一号令狐冲的李亚鹏拍这部戏一共

用 了 168天 ，是个挺吉利的数字 。不过 ，这 168
天的每一天 ，他都是像古人一样过的 ，看不到电
视 、报纸 ，也无法上网 ，几乎与世隔绝 ，每天早上
一睁眼 ，看到的都是古代的场景 ，就连说话 ，也
是江湖语式 ，在拍戏过程中 ，时间仿佛已经凝滞
了 ，只停留在金庸笔下的那个年代 。因此 ，沉浸
其中 ，物我两忘的李亚鹏经常难以 自拔 ，一个经

典的笑话是 ，拍戏间隙 ，他们一行人驱车外出 ，
天擦黑的时候还没赶到 目 的地 ，李亚鹏就说了
一句：“看来咱们今晚得住店啦。”其他人愣了一
下 ，突然爆出一声大笑：“住店？令狐大侠你还打
尖呢！”李亚鹏拍拍额头——原来他把 自 己 当成
行走江湖的令狐冲了 。

“令狐冲”“任盈盈”追随“余沧海”
令狐冲 、任盈盈追随余沧海——有没有搞

错？原著和电视剧剧本里都没有这个内容呀 ！其
实 ，是饰演令狐冲 、任盈盈的李亚鹏 、许晴追随

饰演余沧海的川剧变脸大师彭登怀 。在剧组的
内部联欢会上 ，彭登怀稍微露了一手 ，把全体演
职员给震了 。童心未泯的李亚鹏和许晴对此尤
其感兴趣 ，拍戏之余经常像尾 巴一样追随在变
脸大师身边 ，一门心思想探究他变脸的秘密 ，可
是看了那么 多

次 ，终 究

还是没
有 看

出破绽来

女演员剃光头更漂 亮

对青年演 员陈丽峰来说 ，拍《笑傲江湖》她
付出了太多太多 ，包括一头飘逸的秀发 。作为年
轻女演 员去剃光头 ，这绝对是需要勇气的 ，青丝
尽去之后 ，大家原 以为她会后悔 ，甚至大哭一
场 ，没想到她仍然嘻嘻哈哈 ，反而大谈剃光头的
好处 。她甚至不无得意地拿 自 己的光头与剧组
另一个著名 的光头——茅威涛做比较 ，得出 的
结论是：“我的光头比她的线条柔和 ，更漂亮。”

芦 河 人

成功打造自己的白酒名牌
——靖边县芦河酒业集团总公司改革发展纪实

提起靖边 ，人们议论最多 的是天然气 、石油
和芦河酒。如果说石油 、天然气是大 自 然对靖边
人特殊恩赐的话 ，那么芦河酒则完全是靖边人 自
己创造的品牌和奇迹 。特别是以高生智为总经理
的企业领导班子上任以来 ，靖边县芦河酒业集 团
总公司 始终坚持高起点发展 ，高质量创新 的模
式 ，力求适应不同 消 费层次的需要 ，不断开发高
科技含量的新产品 ，取得不少可喜成绩 ，开拓了
芦河酒广阔的消 费市场 。近年来 ，我们通过循序
渐进的技术改造 ，使这个 70年代的小型糖酒厂 ，
变成现在拥有固定 资 产 3000多万元的 国 家 中 型
二档企业 。现在我公司拥有 员工 400多人 ，下辖
靖边芦河酒厂 、芦河商贸公司 、玻璃瓶厂 、纸箱
厂 。截至 2000年底 累 计上缴利税 2158万元 ，是
国家投 资 的整整 20倍。芦靖牌 白 酒俏销陕西及
周边各省区 ，从 1986年至今连年荣获 多项大奖 ，
并被陕西省政府审定为 1999年—2002年度陕西
名牌产品 。企业生产规模不断扩大 ，产品科技含
量越来越高 ，经济效益逐年攀升 。产品产量超计
划 ，公司 员工编制超规划 ，生产任务超 目 标已成
为近年来的趋势。现在 ，芦河酒业集 团 已成为靖
边县国 有企业中 的 第一税利大户 ，为靖边经济的
振兴做 出 了贡献 。

设备和技术是产品生产的基础 。一系列的技
术改造使芦河酒厂不仅有效地保证 了产 品 的产
量和质量 ，而且使企业向现代化 目标迈出 了实质
性的步伐 。

为使企业能在同 行业 中 处于领先地位 ，能在
市场经济的大 潮 中 站稳脚跟 ，不断地发展壮大 ，
他们对生产环节进行彻底的技术改造 ，以降低生
产成本 ，提高工作效率 ，使生产工艺 、技术 、设备
适应生产发展的需求 。为此 ，首先对工作效率低 ，
生产技术落后 的 生产流 水线从头至尾进行了改
造 。其中 ，自 筹 资金 80多万元修建了两个可储
500吨粮食的简式大粮 仓 ，并安装了全 自 动粮食
运送线和烘干设备 ，改变了过去旧粮储备 ，新粮
酿制的局面 ，杜绝了粮食的霉变 、虫蛀等现象 ，大
大减少了淀粉的损耗 。仅此一项每年可节约 资金
5000多 元 。自 动运粮 系 统的正常使用 使粮 食收
购量 由 原来每天收购 50吨增至 100多 吨 ，提高
了 工作效率 。为改变人工挖窖的高强度体力劳动
状况 ，他们购置了行车 ，为生产车间服务 ，节约了

时间 ，实现了 生产半 自 动化。随后 ，又购置了一台
踩 曲机 ，实现了踩 曲 自 动化 ，不仅改变了过去用
无烟煤人工烘干的落后生产工艺 ，而且提高 曲块
的质量 ，加快了烘干速度 ，降低了物耗 。每年可节
约资金近万元 。

1 999年至 2000年 ，他们对储酒库进行改造 ，
陆续增加了 30多个容量为 5-20吨的不锈钢储

酒罐 ，使库容可达到 3000多 吨 。库容 量增大 ，净
化了 酒 质 ，也适应了 生产和储存 的需求 。出 酒率
由 原来 的 38%增至 45%。他们还新购置两 台 中
空纤维过滤 器和净化器 ，使产品的清亮度大为改
观 ，质量明显提高 。

他们投资 100多万元 ，修建了现代化的成品
酒灌装车 间 ，购置安装 了 两条全 自 动灌装 生产
线 ，大大降低了成装 工人的劳动强度 ，提高了生
产效率 ，而且在 自 动生产线上工作可随时发现质
量上的问题 。成装产量由 改造前每班的 600件增
加至 1800件左右 。

生产环节的技术改造 ，生产能 力不断扩大 ，
目 前 已达到 3000吨/年 ，生产工艺得到改进 ，生
产环境明显改善 ，劳动生产率显著提高 ，公司 的
整体实力大大增强 ，为今后的发展奠定了坚实的
基础 。

在多年的生产经营活动 中 ，他们始终认为产
品 的质量是企业的生命 ，也是企业命运的主宰 ，
只有高质量的产品 ，才有条件在市场竞争中生存

下去。他们在提高产品质量上狠下功 夫 ，不断地
生产出质量上乘 、包装精美的产品 ，以适应人们
的消费需要 。

为抓好产品质量 ，他们经常组织 员工认真学
习 《产品质量法》，以提高思想认识 ，并严格按照
ISO9002标准要求 ，建立了 行之有效的质量保证

体系 。与此同时 ，为把先进的科学技术
与完好的基础设备有机地结 合起来 ，他
们在质量检测方面加大 了 技 术改造 力
度 。

首先 ，他们投资 130多万元 ，新购置
了具有国 内 同 行业领先水平的检测 、化
验 、计量器具 ，兴建成了集新产品开发 、
化验 、勾 兑 、检测为一体的综合性科研
楼。通过技术改造 ，使公司 的试化验和
检测手段初步实现科学化 、现代化 ，为好
的 产 品质量提 供 了 强 有 力 的 保证 。例
如 ，他们花了十几万购置的两台具有国
内领先水平的气相色谱分析仪 ，对 白 酒
产品 中 的微量成份 ，特别 是产品 中 的 甲
醇 、杂醇油 以及四大脂类 的分析 ，假酒的
分析达到了非常准确的地步 。

其次 ，在注重检测硬件设施 更 新改造 的 同
时 ，他们还注意提高质量管理人 员的业 务素质 。
经常对质量管理人 员进行业务素质教育 ，定期进
行业 务能 力的培训和考核 。同时 ，还经常派 出 人
员到省 、市有关先进单位进行考察 、学 习 、培训 ，
借鉴别人的好经验 、好方法 ，提高质量管理人 员
的业 务能力 。目 前 ，企业 已有省级 评酒委 员 4人 ，
制酒技术 、勾 兑检 测 、化验 等专业技术人 员 48
人 。正是有 了 这支 高素
质 的技术队伍 ，使企业
能生产 出 高质量 的芦河
酒 ，创 出 了陕西名牌 ，促
进了 企业的发展 。

产品 的优势除 了 质
量和产量之外 ，还必须
顺应市场 的 需要 。只有
针对市场实际 ，不断开
发适应市场 需要 的对路
产 品 ，才 能 真 正地 占领
市场 。芦河人成功 地做

到 了 这一点 。
随着企业技术改造项 目 的实施 ，他们的产品

开发也不断深入 ，品种逐年增加。他们经常调研
市场信息 ，根据不同 层次的消 费需求 ，及时对产
品的品种进 行调整 ，开发 出 了许多适应现代生活
要求的新产品 。从瓶形 、包装设计上也 力求做到
新 、美 。截止 2000年 ，他们 已开发生产出三大系
列 16个品种的优质 白 酒 ，面向市场 。特别 是为适
应 中 、高档市场需求开发的 “芦河春”，投放市场
后 ，备受广大消 费者的青睐 。目 前 ，已成为芦河系
列 中 的 主 导产品 。他们还准 备根据市场需求情
况 ，充分发挥我们的 优势 ，开发 出 更 多 、更美 的芦
河酒 ，供各层次的 消 费者享用 。

俗话说：“人的衣衫马的鞍”。新世纪人们的
品牌意识越来越强烈 了 。企业的形象在市场竞争
中也是举足轻重的 。芦河公司在扩大生产规模 、
提高产品质量 、生产名牌产品的 同 时 ，成功地树
立 了当代芦河企业新形象 。

前年 ，企业花了近 400万元建成了可容纳 48
户 员工住宿的家属楼 ，解决 了 已婚职工的住宿困
难问题 。去年 ，他们投资 80多万元兴建了一幢四
层单身职工公寓楼 ，改善了职工的住宿条件。今
年 ，他们又投资 200多万元修建一幢现代化办公
楼 ，将于 2001年 10月 份落成交付使用 。这些配
套设施的完工 、使用 ，使 员工 们对公司充满了信
心 ，对未来充满了 希望 。此外 ，他们又购置了 10
多 台 电脑 ，进行办公 自 动化技术改造 ，向管理现
代化迈进 。全体管理人 员现在 已开始分批培训 。

现在 ，芦 河 集 团 的 发 展倍受靖边各 界 的 关

注 ，芦河集 团 的工作 、职工的生活待遇 已成为靖
边人们的热门话题 ，职工工 资每年 以 10%的速度
递增 目 标的实现 ，使社会各行业对芦河集 团充满
了 羡慕之情 。

靖边县芦河酒业集 团 ，在 以高生智为总经理
的领导班子率领下 ，企业不断发展壮大 ，用他们
的双手 ，创造 出 了自 己的塞上名牌 ，取得了令人
瞩 目 的成就。面对这一系列成绩 ，企业领导班子
一班人却表现得十 分 清 醒 。企业发展 如逆水行
舟 ，不进则退 ，只有不断地革新图强 ，紧 紧抓住西
部开发这个历 史 性机遇 ，用 科学 合理的新思维 、
新观点 、新手段 ，不断地加大技术改造 ，提高产品
的质量 ，打造产品的品牌和企业品牌 ，才能在竞
争激烈的市场上立于不败。我们相信 ，靖边县芦
河酒业集 团 在新一届领导班子带领下 ，一定能够
使企业不断地发展壮大 ，创造更大的辉煌 。

（ 刘 军　张广 林 ）


